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　　尊敬的諸位齋主代表，諸位同修大德、義工菩薩，及網路前的
同修，今天護國息災繫念法會到此圓滿。請放掌。我們明天還有一
天。我剛從巴黎回來，所以還有時差，第二時念白文打瞌睡了。我
記得七年前到美國休士頓，從日本轉機到休士頓，一下飛機第二天
就做法會，也是在讀白文打瞌睡，睡了一下子，還好接得下去。這
次時間，我已經七天晚上沒睡覺，晚上都不能睡，白天有事，所以
，整個身心都亂了。
　　我們念佛的功德是不可思議，阿彌陀佛、十方諸佛、本師釋迦
牟尼佛的慈悲也是無法去形容。至德就無法說得出來，像天地這個
德，你怎麼說，怎麼去感恩、報答都說不上，所以至德莫名就無法
去講。在佛法講，佛他的慈悲，我們一般人無法去理解。我們一般
可以理解的，對我們恩德最大的，無過於父母生我們的身命，老師
長養我們的慧命，這個我們還可以理解。但是父母、師長恩，要報
恩都很難。佛菩薩對眾生的恩德，那是超過天地、父母，這個超過
了。為什麼？因為我們遇到佛法就有得度，超越六道輪迴的因緣，
能夠了生死出三界，成佛道；世間的父母、師長，他能長養我們的
身命，能夠長養我們的慧命，但是出不了六道，所以這就無法相提
並論。所以佛的慈悲，我們一般人是不知道的，無法理解的，也說
不上來的。
　　我們學佛要報恩，實在講要怎麼報？也無法報答，只有自己依
教奉行念佛求生淨土，自己趕快成佛再去度眾生，這才是真實的報
恩。所以我們佛法是出世間法，偏重在出世間法，就是要教我們了



生死出三界的，也包括世間的善法，斷惡修善，但是它偏重在出世
法。儒家、道家的修學偏重在世間法，也有講出世法那比較少。所
以儒釋道三教合起來學，這個世間法、出世間法我們就圓滿了。「
佛法在世間，不離世間覺」，所以我們也需要有儒道，學中國傳統
文化可以幫助我們學佛，做為學佛的基礎。先從做人開始，學了佛
幫助我們認識中國傳統文化。現在中國人不認識自己中國的傳統文
化，倒是知道的都是西洋文化，對自己祖宗的文化，真的非常陌生
。所以雪廬老人講，學中國傳統文化幫助我們學佛，學了佛幫助認
識中國傳統文化，才知道古聖先賢他們真的是了不起，我們真的是
有眼不識泰山。這個要我們真正深入發心來學習，慢慢我們就會理
解、會認識。
　　非常感恩大家來莊嚴道場，今天是週末，還是很多同修來莊嚴
道場，非常感恩大家來莊嚴道場。也感恩我們網路前的同修，感恩
我們護法、義工菩薩，大家發心來做義工照顧大家，為大家服務。
大家發心必得佛力加持，業障消除，福慧增長，六時吉祥，法喜充
滿，今天我們就到這裡圓滿。明天時間還是一樣，九點到十點是我
們學習「印光大師法語菁華」，午供、三時繫念時間跟今天一樣。
好，大家要回去，慢走，我們明天見。阿彌陀佛！
　　
　　


